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Mitglied des Verwaltungsratsausschusses der Messe Basel

Begrussung durch Regierungsrat
Dr. Christoph Stutz*

Zwei Branchen geben unserer Stadt
und der Region ein ganz spezielles Gepra-
ge: Die Messe - und die Chemie. Das
Messewesen und die chemische Industrie
pragen unseren Stadtstaat seit Jahrzehn-
ten, in ihren Vorlaufern gar seit Jahrhun-
derten. Das Messewesen und die Chemie
vereinigt, das bietet aber nur die ilmac,
eine Messe, die vielleicht wie keine ande-
re so ideal zu Basel passt, und zu deren
Eroffnung wir uns heute hier eingefunden
haben undzuderich Sieherzlich willkom-
men heisse.

Es ist deshalb fUr mich eine ganz spe-
zielle Freude und Ehre, Sie im Namen des
Regierungsrates des Kantons Basel-Stadt
zur ErOffnung der 13. Intemationalen Fach-
messe fUr chemische Technik, Analytik
und Biotechnologie hier in unserer Stadt
zu begrtissen. Eineder innovativsten Welt-
branchen versammelt sich in den folgen-
den Tagen hier am Treffpunkt fUr zu-
kunftsweisende Neuausrichtungen. Diese
Gelegenheit zur Begegnung und zum Dia-
log mit Ihnen, sehr geehrte Damen und
Herren, mochte ich mir nicht entgehen
lassen.

Wir konnen feststellen, dass sich das
offentliche Klima gegenUber derchemisch-
pharmazeutischen Industrie gewandelt hat.

Nach jahrzehntelanger Akzeptanz
wtinschten vor noch nicht allzu langer Zeit
nieht wenige unsere Hauptindustrie in die
WUste. Heute ist die Mehrheit der Basle-
rinnen und Basler ausserordentlich froh,
dass wir weiterhin drei oder bald zwei
starke Weltkonzerne in Basel haben. Die
Einsicht, dass die chemische Industrie nicht
nur der wichtigste Arbeitgeber ist, son-
dern diese Industrie bezUglich der Um-
weltproblematik volle Verantwortung
tibernimmt, ist klar da.

Hingegen konnen wir trotz Verstand-
nis fUr die marktwirtschaftlichen Mecha-
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nismen und den internationalen Wettbe-
werb nichteinfach zurTagesordnung tiber-
gehen, wenn die chemisch-pharmazeuti-
sche Industrie Stellenreduktionen vor-
nimmt. Das Schicksal der Menschen, die
davon betroffen sind, kann uns nicht gleich-
gtiltig sein.

FUr viele Menschen ist die Tatsache
schwer zu akzeptieren, dass nun auch in
der prosperierenden Pharmaindustrie mit
reprasentativen Gewinnen Arbeitsplatze
abgebaut werden. Selbstverstandlich ist in
einer solchen Situation auch die Politik
gefordert. Wir mussen helfen. Wir mus-
sen mehr tun, als Sonntagsreden zu halten.
Denn die sozialen Folgen solcher massi-
ven Stellenstreichungen hat die Allgemein-
heit zu tragen.

Wir aile sind die Allgemeinheit. Sie
und ich haben wechselnde Rollen als Un-
ternehmensleiter und Staats burger.

Ich appelliere heute an Sie, Ihre Rolle
als Staatsbtirger auch in Ihrem Unterneh-
men wahrzunehmen. Zwar konnen Ar-
beitsplatze heute irgendwohin verlegt
werden, doch kaufkraftige Konsumentin-
nen und Konsumenten und Arbeitsfriede
sind nun einmal dort, wo wir uns heute
befinden: in der Schweiz und in Basel.

Ein umsichtiger Unternehmer hat nicht
nur den Shareholder value im Auge, son-
dem aueh die gesellsehaftlichen Folgen
seiner Entseheidungen.

Der Wohlstand unseres Landes konnte
nieht zuletzt dank einem grossen sozialen
Frieden geschaffen werden. Dieser sozia-
Ie Frieden entsprang der Uberzeugung der
Burgerinnen und Burger dieses Landes,
dass Verteilkampfe niemandem etwas brin-
gen und dass aile Verantwortung tragen
ftir das gesellsehaftliche Gleichgewicht.

Auf der Suche nach einem neuen Sozi-
alvertrag mussen wir nun vorwarts schau-
en; wir sind aile gefordert. Nicht mit ge-
setzliehen Massnahmen, sondern mit neu-
em U nternehmergeist, neuen Ideen und
einem realistischen Glauben an die Zu-
kunft schaffen wir neue Arbeitsplatze.

Die Dichte an Arbeitsplatzen der ehe-
misch-pharmazeutischen Industrie in un-
serer Region, das riesige Potential an Fach-

leuten, die Moglichkeit des Wissenstrans-
fers sind einmalig. Den Aufbruch zu Neu-
em durfen wir aber nicht behindern.

Neue Arbeitsplatze werden mit neuen
Verfahren und Technologien geschaffen.
Das ist die Zukunft der Region.

Deshalb muss Basel in der bevorste-
henden Abstimmung tiber die sogenannte
'Genschutzinitiative' eindeutig Position
beziehen. Diese Position kann nur ein
Nein und damit eine Absage an industrie-
und forschungsfeindliche Gegnersein. Ich
mochte, dass die Gentechnologie bei uns
angewandt werden kann. Ich mochte dies
aus dem Grund, weil in einem demokrati-
schen System wie bei uns, wo Burgerin-
nen und Burger - also auch Wissenschaf-
ter - eine grosse staatspolitische Verant-
wortung mittragen, der Missbrauch dieser
tatsachlich nicht unproblematischen neu-
en Technik wenig wahrscheinlich ist. Wir
kennen unsere Partner in der chemisch-
pharmazeutischen Industrie, wir kennen
ihren Willen und ihre Fahigkeit, Verant-
wortung zu ubernehmen und zu tragen;
wir kennen ihre offene Information und
die Bereitschaft, den Dialog zu pflegen.

Und ich spreche mich in aller Deut-
lichkeit gegen die Genschutzinitiative aus,
weil wir mit dem neuen Forschungsgebiet
in Zukunft sehr viele neue Arbeitsplatze
schaffen konnen.

Von der Gentechnik sollen auch Im-
pulse ausgehen fur die Neugrundungen
und damit fur Privatinitiative. Das kurz-
lich in Basel gegrtindete Swiss Venture
Capital Center und die eben aus derTalife
gehobene EVA Entwicklungs- Verwertungs
AG, welche Wissensehaftern mit Seed-
Money lind Know-how Starthilfen geben
will, istfur mich ein sehr glltes Beispiel, in
welcher Richtung wir arbeiten mussen.
Die Anstrengungen fUr ein Bio Valley am
Oberrhein zusammen mit den elsassischen
lind badischen Nachbarn, die Kooperati-
onderdrei Universitaten Strassburg, Frei-
burg i. Br. und Basel, die Schaffung einer
Wissens- lind Technologietranferstelle an
der Universitat Basel stimmen unsere
Regierung zuversichtlich.

Nicht nur in guten, sondern auch in
schlechten Zeiten bedarf es eines engen
Kontakts zwischen Politik und Wirtschaft.
- Die Basler Regierung ist immer zum

Dialog bereit.
- Wir wollen fruhzeitig wissen, ob und

wenn ja, wo der Schuh drtickt.
- Der Basler Standort soil attraktiv blei-

ben.
- Basel stellt sich dem internationalen

Standortwettbewerb. U nd - wir haben
dabei sehr gute Karten.
Wir sitzen im gleichen Boot: Globali-

sierung bedeutet auch fUr uns Wettbewerb
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der Standorte, Konkurrenz zu Uindern
und Stadten. Was die Messe Basel schon
seit Jahren tut - die Ausriehtung ihres
Angebots an internationale Markte, wie
dies gerade im FaIle der ilmae erfolgreich
gesehah, und ein landergrenzentibergrei-
fendes Marketing sind zur Selbstverstand-
liehkeit geworden, wie aueh der stete Wil-
le, sieh nicht mit dem Erreichten zufrie-

Die Messe Basel veransta!tetjedesJahr
eine Vielzahl grosserer und kleinerer Mes-
sen und Kongressmessen. Viele von ihnen
haben eine jahrzehntelange Tradition,
mehrere verftigen tiber eine weltweite
Ausstrahlung. Eine der wiehtigen Fach-
messen in unserem Messeportefeuille ist
die ilmac. Diese Messe wird seit 1959 im
Auf trag der Neuen Schweizerischen Che-
mischen Gesellschaft (NSCG) durehge-
fUhrt. An dieser Stelle mochte ieh im Na-
men der Messe Basel einen besonderen
Dank fUr die ausserordentlich gute und
wertvolle Zusammenarbeit mit der NSCG
und deren Vertretern aussprechen. Diese
Zusammenarbeit hat dazu beigetragen,
dass die ilmac zu dem geworden ist, was
sie heute darstellt: eine Uberbliekbare und
umfassende Spezialitatenmesse. Analog
zu anderen Fachmessen zeichnet sich die
ilmac durch eine kontinuierliche Interna-
tionalisierung aus. Ein wichtiger Schritt
dahin ist auch die Durchftihrung des hoch-
karatigen, internationalen ilmac-Kongres-
ses mit den Themenschwerpunkten Ana-
lytik und Biotechnologie. Ich mochte ei-
nen besonderen Dank an die Chairmen fUr
die gute Organisation ihrer Kongressteile
aussprechen. International sind wir mit
dem Kongress auf ein sehr breites Echo
gestossen - der Kongress solI auch in
Zukunft dazu beitragen, die 'bffnung' der
Messe in neue Markte zu untermauern.

Ohne Aussteller gabe es jedoch keine
Messe - wir haben fUrdie ilmac 96 mit 530
Ausstellern einen neuen Rekord erreicht
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denzugeben, sondern Waehstum, Forseh-
ritt und Wandel zu ermogliehen.

In erster Linie, ist es aber ein stabiles
und funktionierendes, Iiberales politisches
System, wie die Schweiz es seit langer
Zeit aufweisen kann, das die Grundlage
und die Rahmenbedingungen fUr eine er-
folgreiehte - aueh globale - Entfaltung
der Wirtschaft bietet. Zu diesem System
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(anlasslich der letzten ilmac 93 waren es
deren 507) - deshalb an dieser Stelle ein
ganz spezielles DankeschOn fUr die Treue
und das Vertrauen, das Sie in uns setzen.

Je nach Typ und Branche ist das ge-
schaftliche Umfeld jeder Messe ziemlieh
verschieden. Trotzdem gibt es gewisse
grundlegende, fUr aIle Bereiche relevante
Rahmenbedingungen. Herr Wagniere wird
anschliessend Uber die Globalisierung der
Markte und den Einfluss der Technik aus
der Sicht der chemischen Industrie spre-
chen. Lassen Sie mich das Gleiche aus der
Sicht des Messewesens tun.

Ich weiss, Sie konnen das Wort Globa-
lisierung nicht mehr horen. Es ist zum
Inbegriff des Leidensdrucks geworden.
Trotzdem drUckt es die Lage richtig aus,
und es ist bereits die erste Stufe von Ver-
drangung, wenn man den WirtschaftsfUh-
rem Phantasielosigkeit vorwirft, bloss weil
sie dauernd von Deregulierung und An-
passung an den Weltmarkt reden.

Ich bin seit jeher der Uberzeugung,
dass der Drang des Menschen zu neuen,
natiirlieh wirtschaftlich gewinnbringen-
den, technisehen Losungen und damit der
technische Fortschritt im allgemeinen der
eigentliche Motor der Menschheitsge-
schichte ist. Leider wissen unsere Lehrer
so wenig darUber, dass sie das Thema im
Geschichtsunterrieht einfach weglassen.
A.hnliches gilt tibrigens fUrdie Wirtschafts-
geschichte. Technische Erfindungen hat
es immer gegeben, und es wird immer ein
evolutionarer Prozess sein. Die sogenann-
te erste Industrielle Revolution z.B. ist die
unzulassige Verktirzung eines 400-jahri-
gen Prozesses auf wenige Jahrzehnte, der
so nie stattgefunden hat und von den Zeit-
genossen auch nicht als Revolution emp-
funden wurde.
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Sorge zu tragen, zu wissen, was ihm und
den in ihm Ieben den Menschen zugemutet
werdenkann, das bleibt Aufgabe und Ver-
antwortung von uns allen, von Ihnen als
Wirtschaftsverantwortliche sowie Wissen-
schafterinnen und Wissenschafter und ftir
uns als politisehe Verantwortliche.

Ich wiinsche Ihnen eine erfolgreiche
und kommunikationsreiche ilmac 96.

Auch heute solI die rasche Ausweitung
der Mobilitat von Menschen, Waren und
Information angeblich wieder eine Revo-
lution sein. Doch auch hier handelt es sich
um einen evolutionaren Prozess. Die Er-
findung des Buchdrucks, des Telefons,
der Eisenbahn, des Flugzeugs, die Ver-
wendung der Wind-, Wasser-, Dampf-,
elektrischen und fossilen Energie haben
den Boden liingst vorbereitet, indem sie
jeweils tiefgreifende und teilweise relativ
schnelle Umwalzungen im taglichen Wirt-
schaftsleben bewirkten. Die gleichzeitige
VerfUgbarkeit derselben Waren, Informa-
tionen und Menschen rund urn den Erdball
- es gibt kaum einen wirtschaftlieh rele-
vanten Ort auf der Welt, wo Sie nicht
innert 24 Stunden sein konnten - ist heute
eine Tatsache, vor der wir uns nicht schi.it-
zen, die wir aber sehr wohl zu unserem
Vorteil ausnUtzen konnen. In der Freizeit
und in den Ferien tun wir dies tibrigens
ohne Sehwierigkeiten und ohne zeitliche
Verzogerung bereits.

U.a. fUhrte die Globalisierung zu einer
Integration Asiens als dynamischer und,
wegen seines unendlichen Reservoirs an
jungen Mensehen, tibermaehtiger Partner
in die Weltwirtsehaft. Die europaisehen
Messegesellsehaften, immernoch ftihrend,
beginnen diese Integration in ihrer Trag-
weite zu erkennen und sieh darauf einzu-
stellen. Ich gehe darauf aus ZeitgrUnden
heute nieht ein.

Mich interessiert eine andere Folge
der Globalisierung, sozusagen das Ge-
genwort, namlieh das Versehwinden der
nationalen Markte. Wir mUssen feststel-
len, dass sich die Schweiz als eigenstandi-
ger Markt in Auflosung befindet. Unsere
nationalen Verbande, Gesetze und politi-
schen Institutionen, ink!. Nationalbank,
verlieren sHindig an Einfluss und Wir-
kung in einem Mass, welches bald einmal
existenzbedrohend werden kOnnte. Die
Lohn- und Preisinsel Sehweiz muss und
wird verschwinden. Die Gefahr der Mar-
ginalisierung ist sehr rea!. Bedauerlieher-
weise geben wir mit unserem Abseitsste-
hen auch die an sieh durehaus vorhande-
nen Einflussmogliehkeiten in einer gross-
raumigeren, europaischen Wirschafts- und


